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Editorial
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El ETCR Amaury Rodríguez, Espacio Territorial para la Capacitación y 
la Reincorporación, ubicado en Pondores jurisdicción de Fonseca La 
Guajira, hizo público un comunicado, dirigido al gobierno nacional, en 

el cual los firmantes de paz rechazan actividades de minería extractiva en su 
territorio. 

Los firmantes asentados en la vereda Pondores, se dirigieron a través de 
un comunicado al  gobierno nacional del presidente Gustavo Petro Urrego, al 
gobernador de La Guajira, Jairo Aguilar de Luque, al alcalde de Fonseca, Micher 
Pérez Fuentes y al gerente de CorpoGuajira, Samuel Lanao Robles, así como a 
organismos internacionales y a la Misión de Verificación de la ONU, “poniendo 
en conocimiento de estas instancias y organismos, el desarrollo de actividades 
de minería ilegal que personas particulares vienen adelantando en el área rural 
del corregimiento de Conejo”.

De acuerdo al comunicado, se trata de la explotación, de una mina de 
cobre en el predio La Mina, “…a pocos metros de donde se desarrollan los 
proyectos productivos y de vivienda de los firmantes de Paz, en Pondores”. 
Según los excombatientes, ya en reiteradas ocasiones firmantes de paz y 
lideres comunitarios, habían analizado y debatido sobre las “afectaciones 
socioambientales y de seguridad que trae con sigo la explotación minera 
extractiva para los territorios y sus habitantes”, “agregando que ya se habían 
cerrado filas en rechazo a tales actividades en el corregimiento de Conejo y 
las veredas circundantes, como las colonias, La Mana, las Marimondas, las 
Bendiciones, Pondores, Arroyo Hondo y La Unión”.

Los firmantes de paz aseguran que estos territorios son de vocación 
agropecuaria, “siendo además una reserva forestal e hídrica que integra la 
microcuenca del río Ranchería, lo cual hace impensable que este tipo de 
explotación minera que pasa por la utilización de químicos dañinos para la 
vida humana y el ecosistema se pueda desarrollar ante la mirada cómplice de 
las autoridades”

En el comunicado, los excombatientes, también se refirieron a eventuales 
pretensiones de empresas multinacionales asociadas a la explotación del cobre 
y el carbón como Max Resource Corp, y Best Coal Company (BCC), “nuestra 
postura es la misma; rechazo total, porque partimos de la premisa de que toda 
forma de explotación minera genera impactos socioambientales y de seguridad 
para los territorios y sus habitantes”.

El comunicado finaliza proponiendo la construcción de paz desde el 
territorio, a través de la defensa de la condición de Fonseca como municipio 
PDET, otorgada a raíz del acuerdo de paz. Los firmantes de Pondores, hicieron 
un llamado a fortalecer el compromiso institucional por la defensa de la paz 
estable y duradera, pactada en el acuerdo de paz firmado en el 2016.

Disclaimer legal
Este producto fue realizado con el apoyo del Fondo Multidonante de las 
Naciones Unidas para la paz en olombia. Las opiniones y planteamientos 

expresados no reflejan, ni comprometen la posición del Fondo.



Caquetá

Se agudiza 
crisis 
humanitaria 
en el 
Caquetá
Por: Mesa Humanitaria Del Caquetá

Tras el encuentro realizado en 
julio en Cartagena del Chairá, 
Caquetá, entre diversos 

procesos organizativos, instituciones 
locales y regionales, y garantes 
nacionales e internacionales.

Lo anterior con el fin de construir 
estrategias conjuntas ante la grave 
situación de derechos humanos que 
se viene presentando en el territorio. 

 
Las organizaciones sociales 

alertaron al Gobierno Nacional y 
a sus instituciones sobre “la grave 
situación de crisis humanitaria 
que se presenta en la región y 
especialmente, la fuerte arremetida 
en contra del tejido organizativo 
del departamento”, y denunciaron 
hechos violatorios de los DD. 
HH como homicidios, amenazas, 
restricciones a la movilidad y al 
ejercicio del liderazgo social de 
campesinos, comunales, sindicales, 
de mujeres, jóvenes y firmantes de 
paz. 

Las organizaciones sociales del 
Caquetá destacaron la realización de 
esta V cumbre humanitaria, la cual 
generó nueve Mínimos Humanitarios 
para impulsar la relación entre paz 
y cultura como fundamento del 
derecho a la vida. 

A  i n i c i o s  d e  a g o s t o 
producto del  compromiso de 
más  de  50  organ izac iones  y 
con el acompañamiento de la 
institucionalidad, fue instalada 
la Mesa Territorial de Garantías 
“que tiene por objeto generar un 
espacio de interlocución entre 
las organizaciones defensoras de 
derechos humanos y las instituciones 
del Estado para adoptar la Política 
Pública en materia de prevención 
de las violaciones a los derechos 
humanos”.

Desplazamiento forzado de la comunidad 
de firmantes de Paz del ETCR Oscar 

Mondragón en Miravalle (San Vicente del 
Caguán) a mediados de agosto.
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Amenazas y desplazamiento forzado de 
WILLIAM MELLIZO BONILLA presidente de la 

vereda la Urella, del Núcleo Comunal N° 1 de 
Cartagena del Chaira. 
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Desplazamiento forzado de la comunidad 
de firmantes de Paz del ETCR Oscar 

Mondragón en Miravalle (San Vicente del 
Caguán) a mediados de agosto.
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Las graves heridas sufridas por una niña 
que pisó una mina antipersonal en la ZRC 

Pato-Balsillas, sumándose a la lista de más 
de treinta victimas por estos artefactos 
explosivos en lo que va corrido del año 

producto de la disputa territorial armada y 
la débil respuesta institucional. 
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La coerción y presión por parte de los 
grupos armados que extorsionan a pueblos 

indígenas y comunidades campesinas 
afectando su bienestar, exigiendo pagos 
por bienes y enceres, con la amenaza de 

que si no cumplen serán desplazados o 
asesinados.
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Reclutamiento forzado en comunidades 
indígenas y campesinas, quienes se 

encuentran a merced de distintos 
grupos armados e intereses económicos 

particulares.
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Homicidio selectivo de jóvenes en 
San José del Fragua en el marco de la 

minería ilegal y el control que se disputan 
los grupos armados en esta zona del 

departamento.
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Desplazamiento forzado del señor Diego 
Fernando Clavijo, presidente de la Junta de 

Acción Comunal de la vereda Santo Domingo 
del núcleo 1 de Cartagena del Chaira.

9

Retención ilegal de embarcaciones 
con alimentos en la vereda Nápoles, en 

Cartagena del Chaira. La acción en contra 
de estas embarcaciones afecta gravemente 

el abastecimiento de alimentos de las 
comunidades del Bajo Caguán. 
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Atentando con artefactos explosivos en 
Cartagena del Chaira aun sin esclarecer, 

luego de la visita histórica del presidente 
Gustavo Petro y las ministras de Ambiente 

y Agricultura Susana Muhamad y Martha 
Carvajalino en reconocimiento al esfuerzo 

organizativo por la construcción de la Justicia 
Social, Ambiental y Agraria.
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Confrontaciones armadas entre grupos 
armados ilegales y legales en Cartagena 

del Chaira particularmente Bajo Caguán, y 
en El Doncello en la Inspección de Berlín, 

confinando a la población al fuego cruzado.
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Desplazamiento forzado de familias el 20 
de septiembre en la vereda el Guamo, de 

Cartagena del Chairá, por enfrentamientos 
entre grupos armados ilegales. Estas familias 
se encuentran en inminente riesgo a la vida, 

dignidad e integridad. 

13

Amenazas directas a dirigentes comunales, 
campesinos y sindicales que se encuentran en 

alto riesgo14
Las organizaciones sociales, valoraron, “el esfuerzo de 

la Defensoría del Pueblo y organismos internacionales 
quienes desde sus posibilidades están atendiendo estas 
situaciones”, sin embargo, hicieron un llamado urgente a 
las demás autoridades e instituciones gubernamentales, 
para que más allá de diagnósticos, apoyos en redes 
“trabajen por materializar medidas y acciones necesarias 
para salvaguardar la vida y brindar los alivios humanitarios 
que se requieren con urgencia evitando la acción con daño 
y la pasividad estatal”.

Por último, los lideres y organizaciones sociales, 
llamaron a acoger los mínimos humanitarios impulsados 
desde la sociedad civil “como una garantía para la vida, la 
autonomía e integridad de las comunidades. 

De la misma manera, instaron a las partes en conflicto, 
a “retomar los ceses al fuego y de hostilidades.

3

Homicidio del señor Pedro Emilio 
Pérez, conocido como Pedro Juradán en la 
vereda el Guamo, núcleo comunal N°1, en 

Cartagena del Chaira.
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Entre las graves situaciones que se han presentado en 
el departamento del Caquetá las organizaciones sociales 
incluyeron: 
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40  Adolescentes y jóvenes en 
Dibulla se formaron en Cine y 
Literatura

Por:  Eduvi l ia  Uriana – RNC / 
Mayabangloma

Durante  dos  meses  40 
adolescentes y jóvenes  
de la  poblac ión afro, 

indígena y campesina del municipio 
de  Dibulla recibieron formación en 
audiovisuales, cine y literatura, un 
proyecto formativo que se realizó 
con el apoyo del ministerio de las 
culturas, las artes y los saberes 
a través del programa nacional 
de concertación cultural, con el 
propósito de descentralizar el 
acceso a la educación, formaciones 
audiovisuales y cinematográficas en 
el departamento de la guajira. 

De acuerdo a Sergio Brito Epinayu 
Dinamizador y director del proyecto  
manifestó “El proceso en formación 
audiovisual, cine y literatura en 
Dibulla tuvo dos grupo el primero 
literatura y guion donde practicaron 
lectura, creamos el habito de leer 
con regularidad, el proceso creativo 
de escribir una guion, desarrollar un 
personaje”.

Con el ejercicio de la producción 
audiovisual el segundo grupo se 
capacitaron en principios básicos 
de la fotografía, planos, ángulos y 
formatos de grabación “Empezando 
desde la preproducción para planear 
toda la obra audiovisual, pasando 
por la producción donde pusimos 
en práctica lo aprendido filmando 
el cortometraje y postproducción 
donde montamos y dimos vida a la 
obra final” Dijo Sergio Brito.Como 

imagen-, Corresponsalías populares  Guajira

resultado del proceso de formación, 
se logro  sacar una una cartilla de 
experiencias, Unas fotografías y el 
Cortometraje titulado EL SILENCIO 
DE DIBULLA que fue presentado en 
la plaza principal del municipio de 
Dibulla con la participación de la 
Comunidad en general.

 Yohandris  P into padre de 
familia dijo“Estoy muy contenta 
con este proyecto porque es algo 
que en Dibulla no se ve, a mi hijo lo 
enseñaron cosas diferentes porque 
su mente estuvo ocupado en algo 
productivo, me pareció genial el 
resultado de este proyecto, las 
fotografías me encantaron, ojala este 
tipo de proyectos se sigan haciendo  
en el municipio”.

“Me siento agradecida con la 
formación que brindaron a los 
jóvenes del municipio de Dibulla  
en cuanto temas audiovisuales, 
era algo que necesitaba nuestros 
jóvenes,  es algo que les generara 
confianza y conocimiento, asi mismo 
la apropiación de que pueden hacer 
muchas cosas” Manifestó una de los 
padres de familias presentes en la 
proyección del cortometraje.

“increíble esta experiencia que nos 
permita fortalecer la pedagogía para 
seguir creando cine en La Guajira, 
seguir creando esa ruta cultural y que 
más personas se vinculen y que vean 
el cine como opción de vida” Recalco 
Sergio Brito.

EncuEntro dE zonas dE rEsErva 
campEsina para cop16

Por: Corresponsalías Guaviare

Varias Zonas de Reserva 
Campesina, entre ellas las 
del Guaviare, Sumapaz, 

A m a zo n í a ,  Re g i ó n  d e l  Pato, 
Cundinamarca y la de Tuna, con 
asiento en el Macizo colombiano, 
prepararon ponencias sobre temas 
en materia de desarrollo sostenible, 
para el encuentro COP16 a finales de 
octubre en la ciudad de Cali. Allí se 
prevé la participación de múltiples 
delegaciones campesinas y étnicas, 
incluyendo representaciones de 30 
países.

Es de recordar que la secretaria 
general de este organismo, durante 
los próximos 2 años, estará en manos 
del gobierno de Colombia.

Los siguientes son los aspectos 
más importantes de lo planteado 
por los representantes de las ZRC 
de diferentes zonas del país, en la 
reunión llevada a cabo en Bogotá, 
hace unos días.

En el Guaviare 2.002, el gobierno 
de ese entonces, aplicó el plan 
patriota, con sede en Calamar 
al  mando del general Frasica, 
presuntamente en complicidad con 
fuerzas paramilitares, donde se 
aplicó el exterminio y los montajes 
judiciales. Hasta 2.002, el Guaviare 
en materia de propiedad del suelo 
era minifundista, después de aplicar 
esta brutal persecución; encarcelaron 
a las dirigencias sociales de la 
región, incluyendo a los de la ZRC y 
COAGROGUAVIARE, desarticularon 
estos procesos sociales y hoy que han 
regresado a rescatar de las cenizas 
este trabajo, encontraron que por lo 

menos el 80% de la ZRC, que cubre 
463.600 hectáreas, son propiedad de 
un sector  minoritario de la sociedad,  
en conclusión: el Guaviare, dejó de 
ser minifundista y en este momento, 
es latifundista.

COAGROGUAVIARE Y LA ZRC, la 
desarrollo en un documento, que va 
a ser presentado en el gran evento 
de la COP16 en Cali en el mes de 
octubre, pues considera esta ZRC 
que, si pretendemos recuperar la 
ruta para sanear el medio ambiente, 
hay que resolver estas 2 tragedias de 
fondo; y no de forma: pensando en 
paños de agua tibia. En consecuencia, 
las Zonas de Reserva Campesina, 
no cuenta con condiciones para 
cumplir su papel en el territorio 
como: regulador de la propiedad 
del suelo, educador comunitario, 
para la defensa del medio ambiente, 
desarrollar proyectos económicos, 
amigables con el medio ambiente 
y contribuir al  ordenamiento 
ambiental. 

Las  ZRC,  de l  p lan  l lanero, 
exigieron al gobierno, que, si desea 
impulsar las ZRC e implementar la 
reforma agraria, debe comenzar 
por sanear esta situación, y que el 
estado les compre sus mejoras, a 
los acaparadores de tierras y que 
estas sean adjudicadas nuevamente 
a quienes han sido sus antiguos 
propietarios, ya que aprovechando 
el conflicto, los latifundistas se 
apropiaron de las tierras, empujando 
a los antiguos promotores de las 
Zonas de Reserva Campesina ZRC, 
hacia los cortes de colonización, 
afectando además todo el sistema 
ambiental. 

Oriente
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Erosión CostEra En 
Palomino la Guajira 

“otro EnEmiGo 
silEnCioso”

Por: Nahun Cortes Flores

Alcaldía municipal de Dibulla 
invertirá $43.000.000.000 
para mitigar el impacto de 

la erosión costera en el corregimiento 
de Palomino.

El corregimiento de Palomino en 
el municipio de Dibulla La Guajira, 
es reconocido por su riqueza 
natural y su atractivo turístico, al 
encontrarse en la convergencia entre 
las estribaciones de la Sierra Nevada 
de Santa Marta y el mar Caribe. Sin 
embargo, lo que en su momento fue 
un paraíso idílico para residentes y 
visitantes, ahora enfrenta una crisis 
debido a la erosión costera que ha 
comenzado a generar impactos 
devastadores en la comunidad. 

Palomino tiene un paisaje que 
combina la riqueza de la sierra con 
el mar Caribe. Además, gracias a 
los ríos Palomino, San Salvador y 
Don Diego, es un punto maravilloso 
para el ecoturismo, pero existe 
un peligro latente en la población 
habitantes y comerciantes turísticos 
ubicados a la orilla del mar que está 
provocando desplazamiento, un 
hecho victimizante que no solamente 
ejercen los grupos armados al 
margen de la ley.

D e s d e  h a c e  m u c h o s  a ñ o s 
se están evidenciado cambios 
importantes en las playas de 
este paradisíaco corregimiento, 
debido a la erosión costera y la 
reducción de la superficie a causa 
de la penetración natural de las olas 
sobre la arena que conforma esta 
playa, los habitantes, comerciantes 
y propietarios de hoteles y negocios 
en Palomino han sido los más 
afectados por este proceso de 
reducción y cambio de la línea de 
costa, quienes artesanalmente han 
construido muros de contención 
para reducir el impacto del agua y 
las olas. La pérdida de la línea de 
costa en Palomino, que ya ha visto 
reducirse en 47 metros de playa, 

es una amenaza directa para la 
economía local, dependiente del 
turismo y la biodiversidad de la zona. 
Los comerciantes y hoteleros han 
sido algunos de los más afectados 
por el retroceso de la costa, lo que 
ha provocado el desplazamiento 
de algunos negocios y habitantes. 
Aunque se han realizado esfuerzos 
locales,  como la construcción 
artesanal de muros de contención, 
estas soluciones temporales no han 
logrado frenar el avance del mar ni 
la pérdida de la capa vegetal.

Frente a esta problemática, 
debe evaluarse el comportamiento 
de este fenómeno debido a que 
la erosión costera no solo afecta 
la infraestructura turística, sino 
que también provoca la pérdida 
de ecos istemas estratég icos , 
como los manglares, las lagunas 
costeras y las playas, fundamentales 
para el equilibrio ecológico de la 
región. Además, este fenómeno 
tiene repercusiones sociales al 
desplazar a los habitantes y generar 
incertidumbre económica, al afectar 
tanto la afluencia turística como 
la sostenibilidad de las actividades 
comerciales y pesqueras en la zona. 

Por la erosión costera se calcula 
que se han perdido 47 metros de 
playa. Los efectos han sido tan fuertes 
que en agosto de 2021 se declaró 
calamidad pública para adoptar 
medidas que implican realizar las 
obras costeras que ha reclamado el 
sector hotelero y de turismo de la 
zona.

En este caso se propone la 
construcción de espolones que 
van a estar distribuidos de acuerdo 
a una ubicación que los estudios 
arrojaron. Estos van a iniciar desde 
donde desemboca el río Palomino 
hacia el sector noreste de la playa. 
Son espolones de aproximadamente 
38 metros de largo que seguro van a 
recuperar rápidamente la playa”.

Según información extraoficial, 
se está desarrollando un proyecto 

para restaurar y proteger la costa 
del corregimiento de Palomino, 
ubicado en el municipio de Dibulla, 
departamento de La Guajira. Este 
proyecto surge como una iniciativa 
comunitaria, enmarcada en el Plan 
de Acción para la Transformación 
Regional (PATR).

José Tomas Bermúdez Narváez, 
secretario de planeación municipal,  
aseguró que la recuperación y 
estabilización de la costa playa del 
corregimiento de Palomino, consiste 
en la construcción de 5 estructuras 
en roca (espolones o rompeolas), 
las cuales cubrirán una longitud 
total de 1500 mts ubicado desde la 
desembocadura del rio palomino al 
oriente sobre la playa cuyo principal 
objeto es el retroceso de más de 100 
mts de la franja de incidencia del 
oleaje, también se adoptan acciones 
para la adaptación del cambio 
climático.

De acuerdo al secretario de 
planeación el valor estimado es 
alrededor de cuarenta y tres mil 
millones de pesos ($ 43.000.000.000), 
e intervienen entidades tales como 
la alcaldía municipal, el Ministerio 
de Vivienda ciudad y territorio, la 
Agencia de Renovación del Territorio 
(ART),  la Corporación Autónoma 
Regional de La Guajira (Corpoguajira 
), capitanía de puerto, entre otras.

De acuerdo a Bermúdez Narváez, 
el impacto del proyecto en la 
comunidad es que con la mitigación 
de este problema “se recuperan 
playas, se restaura el turismo, se 
dinamiza la economía y mejoran 
las condiciones de los negocios y 

Por: Zoraida Arango

El pasado 2 de octubre se reunió la promotora de la Fundacion 
DHOC del sector de Puerto Toledo, del municipio de Puerto Rico con la 
misión humanitaria UBPD Unidad De Búsqueda De Personas Dadas Por 
Desaparecidas con el objetivo de hacer la exhumación de los cuerpos sin 
vida que están en el cementerio de Puerto Toledo.

Se está realizando la investigación de 3 cuerpos que fueron muertos 
en combate con el ejercito en el sector de Puerto Toledo en el año 2003.

Los cuerpos sin vida fueron trasladados al cementerio central de 
Puerto Rico, la fundación DHOC y la unidad de búsqueda UBPD están 
tratando de localizar a sus familiares.

Exhumación en Puerto Toledo 
Meta: Buscando justicia y cierre 
para familias de desaparecidos

la calidad de vida del proyecto en 
la comunidad muchas familias que 
viven de las actividades turísticas, 
gastronómicas y culturales”.

El proyecto “Recuperación y 
estabilización de la costa playa del 
corregimiento de Palomino”, plantea 
un ambicioso plan de intervención 
que busca mitigar los efectos de la 
erosión mediante la implementación 
de obras que puedan generar un 
impacto positivo en el largo plazo. 
Entre las soluciones propuestas 
se incluyen barreras naturales y 
artificiales que permitan reducir el 
desgaste costero, la restauración de 
la capa vegetal y la protección de los 
ecosistemas clave para mantener el 
equilibrio ambiental de la región.

Se espera que la implementación 
de este proyecto no solo podría 
salvar los negocios y viviendas de 
la comunidad de Palomino, sino 
que también brindaría una mayor 
estabilidad económica a largo plazo, 
al recuperar la playa y con ello el 
atractivo turístico de la zona. Además, 
la protección de los ecosistemas 
contribuirá a la preservación de la 
biodiversidad, ayudando a restaurar 
el equilibrio natural y ofreciendo un 
espacio para que tanto turistas como 
habitantes disfruten de un entorno 
recuperado.

Si bien los impactos negativos han 
sido significativos, la implementación 
de un proyecto de recuperación 
integral podría transformar esta 
amenaza en una oportunidad para 
mejorar el desarrollo sostenible 
y  la  res i l iencia  ecológica del 
corregimiento.

Meta



Comunidades del 
Guaviare afectadas 
por bombardeo 
se reúnen con 
delegación del 
gobierno en 
Cachicamo

Guaviare

Por: Corresponsalías Guaviare

El pasado 21 de agosto se 
reunieron en cachicamo 
Guaviare comunidades de las 

veredas afectadas por los operativos 
realizados por la fuerza publica el 17 
de agosto donde fueron tumbados 5 
puentes, es de recalcar que estos, no 
están dentro de parques nacionales 
naturales estos puentes llevaban más 
de 17 años de haberlos construido 
por las comunidades con su propio 
esfuerzo.

 A esta reunión asistieron la 
defensoría del pueblo del Guaviare 
la ONU segunda misión exsecretario 
de la gobernación del Guaviare un 
delegado de la alcaldía de Sanjosé del 
Guaviare un delegado de la alcaldía 
de Macarena el párroco de la carpa el 
corregidor del capricho la personería 
del Guaviare la fundación DHOC 
la coordinadora COSCOPAAS entre 
otras.

Allí se escucharon las denuncias 
delas comunidades de esta región y se 
reconoce que hubo una violación de 
derechos humanos y una infracción al 
DIH, se decidió convocar a una sesión 
de la comisión de paz del congreso de 
la república allí en Cachicamo.

6Guaviare

Preocupación en comunidades del 
Guaviare por ametrallamientos 
indiscriminados y bombardeo a 

puentes comunales

Por: Redacción /Corresponsalías 
Populares Oriente

La Fundación para la defensa 
de los DD. HH y el D.I.H del 
Centro y Oriente Colombiano 

DHOC, denunció “la persecución, 
estigmatización y los señalamientos 
contra el campesinado que habita 
las tierras baldías” en la región del 
Chiribiquete.

De acuerdo con la denuncia 
pública de la organización de 
derechos humanos “Las comunidades 
confinadas de las veredas Caño Mono 
y caño Yeimy, denunciaron la acción 
de la Fuerzas Militares y de policía de 
dejar explosivos sin estallar en una 
construcción de madera, (al parecer 
vivienda) además, de dinamitar y 
destruir 4 puentes construidos por 
las mismas comunidades” 

Esta situación “impide el acceso 
a la educación, salud y el ingreso de 
alimentos a los pobladores, hechos 
que son violatorios de los derechos 
fundamentales y del derecho a la 
libre movilidad, dejando aislados 
los habitantes de la región y sin 

Trabajador campesino herido en operación del Ejército y policía en Guaviare. Foto. 
Corresponsalías Populares

posibil idades de adelantar las 
acciones de la vida cotidiana en las 
mencionadas veredas”.

Comunidades de la vereda Itilla 
del municipio de Calamar – Guaviare, 
denunciaron que tropas de la móvil 1 
de la fuerza de despliegue rápido del 
ejército adscritas a la fueras de tarea 
OMEGA, “dinamitaron tres puentes 
de la única vía de comunicación a 
la cabecera municipal de Calamar, 
dejando sus habitantes confinados, a 
quienes también se le están violando 
sus derechos a la libre movilidad y de 
acceso a sus derechos fundamentales 
consagrados en la constitución 
nacional”

E s t a s  a c c i o n e s  s e  v i e n e n 
presentando desde el año 2017, en 
áreas históricas del conflicto, en los 
llamados antiguamente “antiguos 
territorios nacionales”. La ley (2111 
de 2021) “ha convertido a los 
campesinos en poco menos que 
delincuentes, por el hecho trabajar 
la tierra para alimentar sus familias”.

La Policía Nacional por su parte 
en boletín de prensa, titulado 

“Operación “Amazonía”, anunció a la 
opinión pública que en las acciones 
fueron destruidos narco laboratorios, 
vías y puentes ilegales en el parque 
natural Chibiriquete, según el 
boletín: “La Policía Nacional, en 
coordinación con el Ejército Nacional, 
la Fuerza Aérea y la Fiscalía General 
de la Nación, lanzó ofensiva contra el 
narcotráfico, el tráfico de armas, la 
deforestación y la invasión de tierras”

Sin embargo, la Coordinadora 
del Sur Oriente Colombiano Para 
los Procesos Agrarios, Ambientales 
y Sociales “COSCOPAAS” Guaviare, 
también declaró un S.O.S. en las 
veredas Caño Yeymi, Gorgona y 
otras circunvecinas pertenecientes al 
centro poblado de Puerto Cachicamo 
co r re g i m i e nto  d e l  C a p r i c h o, 
Municipio de San José del Guaviare.

De acuerdo con la denuncia, en 
la mañana del sábado 17 de agosto 
unidades del ejército nacional, policía 
nacional y ESMAD desembarcaron de 
5 helicópteros militares en la vereda 
Caño Yeimy del corregimiento del 
Capricho, “las fuerzas militares 
bombardearon desde dos 2 avionetas 
y dinamitaron los puentes que fueron 
construidos por la comunidad para 
poder realizar sus desplazamientos 
tanto al centro poblado de Puerto 
Cachicamo a conseguir sus alimentos 
como a la institución educativa donde 
estudian sus hijos”.

Varios campesinos que realizaban 
labores agrícolas resultaron heridos a 
consecuencia de “ametrallamientos 
indiscriminados, (…) luego de dejar 
incomunicadas las comunidades 
regresaron los hel icópteros y 
levantaron un personal…” 

Las comunidades y organizaciones 
campesinas de estos territorios han 
sostenido desde meses atrás, varias 
reuniones con representantes del 
gobierno nacional, de donde se 
activaron convenios, en dirección 
a garantizar el  trabajo de los 
campesinos, a no ser estigmatizados 
y perseguidos, señalándolos de ser 

miembros de algún grupo armado 
entre otras garantías. 

También exigieron suficiente 
seguridad “ para el campesinado 
en los territorios donde realiza la 
actividad de defensa de los derechos 
campesinos, el derecho a la tierra, al 
territorio y a territorialidad y por la 
reforma agraria integral”. 

Por último, hicieron un llamado a 
que la Defensoría del Pueblo estudie 
la posibilidad de generar una alerta 
temprana frente a estos hechos.
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ART comenzó la entrega de dotación para el 
fortalecimiento educativo de 9 instituciones en 

Fonseca municipio PDET de La Guajira

Guajira

Por: Oficina de prensa ART

En total serán 15 entregas de 
elementos a 9 instituciones y 
sus sedes rurales y urbanas, 

que incluyen mobiliario, equipos 
tecnológicos, material pedagógico, 
menaje de cocina, y otros. 

Acompañados de un ambiente de 
alegría, en medio del rumor del sabor 
a fiesta, por lo que años atrás parecía 
una utopía, vecinos de la zona rural 
y urbana de Fonseca, presenciaron 
en la ‘Tierra de cantores’, como 
estudiantes de 9 instituciones 
educativas y sus respectivas sedes, 
tanto urbanas como rurales del 
municipio empiezan a tener nuevos 
elementos para el fortalecimiento 
educativo, entregados por la Agencia 
de Renovación del Territorio ART en 
trabajo articulado con la Alcaldía 
Municipal, Gobernación de La 
Guajira, Mesa Comunitaria PDET, el 
MEC y las comunidades educativas.

En la  t ierra  que inspiró  a 
C a r l o s  H u e r ta s  a  c o m p o n e r 
paseos vallenatos, que quedaron 
inmortalizados en los acetatos 
pero que luego en el alma de los 
amantes del folclor; ahora los niños 
y niñas contaran con elementos para 
desarrollar sus actividades escolares, 
tal como lo dijo Jesús Cobo, “algo que 
nunca pensé que podría ver en esta 
población”.

Casi como en prosa, el líder 
comunitario añadió: “Yo me siento 
asombrado que, por primera vez 
en la historia de mi vida, veo que se 
hace una dotación para IED de esta 
naturaleza, para que los niños tengan 
para desarrollar sus capacidades y 
ahora con el Gobierno del Cambio si 
estamos viendo esta realidad”. 

La entrega fue liderada desde la 
Dirección General de la ART encabeza 
del Dr. Raúl Delgado, la Subdirección 
de Reconciliación y Desarrollo Social 
por la Dra. Sandra Jazmín Benavides y 
con el apoyo de la coordinación de la 
subregional de la ART Sierra Nevada-
Perijá,  trabajo que se coordinó con 
el equipo profesional de la Secretaria 
de Educación y el señor el alcalde de 
la población Micher Pérez Fuentes, 
quien manifestó “les damos las 
gracias a Agencia de Renovación del 
Territorio, por esta dotación que ha 
llegado al municipio de Fonseca, 
que nunca se había visto. Las 
comunidades y los rectores están 
contentos por esta entrega que poco 
a poco llegará”.

La dotación hace parte del 
proyecto enmarcado en el Pilar 4 de 
educación rural y primera infancia 
del municipio de PDET de Fonseca, 
que tiene entre sus iniciativas el 
mejoramiento de la infraestructura 
escolar, la capacitación y la dotación 
para mejorar la calidad educativa.

El proyecto en su totalidad 
i n c l u ye ,  m o b i l i a r i o,  e q u i p o s 
tecnológicos, material pedagógico, 
menaje de cocina, y otros elementos 
complementar ios,  dest inados 
a mejorar las condiciones de 
aprendizaje en las instituciones y 
sus sedes escolares, tanto en zonas 
urbanas como rurales.

Esta primera entrega del proyecto 
es 100% financiado con recursos 
de la Agencia de Renovación del 
Territorio por más de $880.567.779 
y cuenta con el apoyo de la Alcaldía 
Municipal de Fonseca, las Secretarías 
de Educación Departamental y 
Municipal, la Mesa Comunitaria 
PDET, el Mecanismos Especiales 
de Consulta – MEC, los Rectores 
y comunidad educativa de las 
Instituciones.

Esta primera entrega consistió 
en elementos deportivos, en lo 
que resta del año se seguirán 
haciendo entregas a las instituciones 
educativas fortaleciendo el acceso a 
una educación de calidad para todos 
los estudiantes del municipio de 
Fonseca, cumpliendo lo establecido 
por el presidente Gustavo Petro de 
cerrar brechas en los municipios 
PDET.

Imagen: Semanario la Calle

Consejo 
Comunitario afro 
de Cañaverales, 
denuncia “soborno” 
por parte de la 
empresa Beat Sch 
Company BBC
Por: Corresponsalías Cañaverales - 
La Guajira

En comunicado a la opinión 
pública, las comunidades negras 
del piedemonte de la Sierra Nevada 
rechazaron el acto realizado por 
la empresa Beat School Company 
BBC, la cual “ha irrumpido en uno 
de los sitios sagrados de nuestra 
comunidad ancestral, la institución 
educativa Ana Joaquina Rodríguez 
de Cañaverales”.

D e  a c u e r d o  c o n  e s t a s 
comunidades que desde hace varios 
años se oponen a la entrada de esta 
multinacional, por no cumplir con 
requisitos ambientales, “La empresa 
ha entregado una lata de pintura 
bajo el argumento de que están 
contribuyendo al embellecimiento 
de dicha institución”.

Estas comunidades rechazaron 
este acto y lo consideraron “un 
intento de soborno”. De acuerdo 
al comunicado, en reiteradas 
ocas iones,  la  comunidad ha 
expresado su posición respecto a 
la entrada de esta compañía en el 
territorio: “Es importante recordar 
que según lo establecido en la Ley 
General del Equilibrio Ecológico y la 
Protección al Ambiente, LGEEPA, y el 
decreto 5.145 de 1995, las empresas 
mineras que no se encuentran bajo 
un proceso de consulta previa 
no tengan ejecución de proyecto 
ni cuenten con licenciamiento 
a m b i e n ta l  p o r  p a r t e  d e  l a 
Autoridad Nacional de Licencias 
Ambientales, no están autorizadas 
para ingresar a comunidades étnicas 
afrodescendientes o para ejercer 
cualquier tipo de influencia”.

Po r  ú l t i m o,  l o s  co n s e j o s 
comunitarios hicieron un llamado a 
las autoridades competentes para 
que se garantice la protección del 
territorio y el cumplimiento de la 
normatividad vigente. 
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La visita deL presidente petro
a San José del Guaviare

Por: Luis Eduardo Betancurt / 
Corresponsalías Populares Guaviare

El presidente anunció que 
se comprará un mil lón 
d e  h e c tá r e a s  p a r a  e l 

campesinado sin tierra, en el Meta, 
Casanare y Vichada, para mermar la 
presión colonizadora, hacia la puerta 
norte de la Amazonía colombiana.

C u l m i n ó  e l  re c o r r i d o  d e l 
presidente Gustavo Petro, quien 
se hizo presente, con su comitiva 
pres idencia l :  en F lorencia ,  y 
Cartagena del Chaira Caquetá y 
finalmente en San José del Guaviare, 
en agosto.

Las ministras de Agricultura y 
Medio Ambiente hicieron énfasis en 
la defensa y protección del medio 
ambiente, para lo cual plantearon 
la formula, que lleva el nombre de 
“CONSERVAR PAGA”, anunciando el 
pago de $ 900.000 pesos mensuales 
por familia campesina, que se 
comprometa a cuidar y proteger el 
bosque en su parcela de propiedad.

El presidente de la república, por 
su parte, hizo amplia referencia, a los 
peligros que se avecinan por parte de 
los sectores de derecha colombiana, 
en relación con un eventual golpe 
de estado blando y el plan para 

intentar su asesinato. Señaló que 
inconstitucionalmente, el Consejo 
de Estado y el consejo electoral, 
están urdiendo un proceso de 
investigación, por supuesta violación 
de topes financieros, en su campaña 
electoral. 

Al hacer claridad, sobre este plan 
golpista; dijo que, según las normas 
vigentes, cualquier investigación 
al respecto, tendría que haberse 
empezado en el siguiente mes a la 
fecha de elección presidencial y no 
después de más de dos años, de estar 
ya ejerciendo el periodo presidencial.

En cuanto al plan de su posible 
asesinato, acusó a la ultraderecha 
afirmando, que son los mismos que 
ordenaron el asesinato de más de 
8.000 jóvenes que los hicieron pasar 
por guerrilleros dados de baja en 
combate, en lo que se conoce como 
falsos positivos. También acusó 
como cómplices de dicho plan, al 
Clan del Golfo y al señor Iván Lozada, 
comandante de las disidencias.

En cuanto a otros temas de 
interés, para el campesinado de los 
llanos orientales, también conocida 
como la altillanura, anunció que va 
a comprar un millón de hectáreas 
para adjudicarlas al campesinado 
sin tierra, haciendo especial énfasis 

Imagen: Corresponsalías Populares Guaviare

en las tierras del oriente del Meta, 
Casanare y Vichada, con el fin de 
mermar la presión colonizadora, 
hacia la puerta norte de la Amazonia 
colombiana. Esta propuesta fue muy 
bien recibida por todos los asistentes 
al acto presidencial y comunitario.

Sin embargo, en otro de sus 
apartes,  abordó un tema que 
produjo diferencias de opinión; ya 
que se refirió al campesinado, como 
que vinieron a “tumbar montaña, 
creyendo que iba a ser un bien para 
sí y para la sociedad, sin percatarse 
del daño ambiental”.

A juicio de una buena parte de 
los asistentes a este acto, el señor 
presidente desconoció el contexto 
histórico de la colonización, que como 
se sabe tuvo unos antecedentes 
originados por la violencia, el 
despojo de tierras en el interior del 
país y los planes de los gobiernos de 
turno, a través de la Caja Agraria é 
INCORA, que engancharon a miles de 
campesinos, para traerlos a los cortes 
de colonización, para dejar a los 
grandes terratenientes en paz con las 
tierras mal habidas.“  De hecho quien 
creó la cultura de la colonización fue 
el Estado y no campesinos humildes, 
que fueron despojados y empujados 
hacia estas inhóspitas tierras”

Otro punto crítico, es que se 
parte del hecho que la mayoría 
de estos territorios - Guaviare, 
Caquetá, putumayo- son propiedad 
de la guerrilla y el narcotráfico; de 
esta manera, se termina justificando 
pos ib les  acc iones  repres ivas 
en contra de la región, como lo 
ocurrido en días anteriores, con la 
voladura de 7 puentes, construidos 
por la comunidad, en la región 
del Guayabero y el río Hitilla en el 
Guaviare. 

En dicha oportunidad, esta 
infraestructura comunal fue señalada 
como corredores de la guerrilla y 
el narcotráfico; es decir el mismo 
estigma que siempre fue utilizado 
en gobiernos anteriores, que ha 
servido para declararle la guerra al 
campesinado.

La ministra de agricultura; 
Martha Carvajalino, recibió en una 
corta entrevista a una comisión 
de la UP (Unión Patriótica) y 
COAGROGUAVIARE, cuya delegación 
entregó la propuesta de varios 
proyectos agroambientales y de 
desarrollo económico y social.

Actividad presidencial San José del Guaviare. Foto Corresponsalías Populares
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Por: Corresponsalías Meta - 
Guaviare

Una nutr ida delegación de 
l ideres étnicos,  campesinos y 
de organizaciones de derechos 
humanos representantes de los 
cuatro municipios que componen 
el territorio del departamento del 
Vichada, llegó a Bogotá el pasado 16 
de octubre.

La aactividad se realizó en las 
instalaciones del congreso de la 
República, para participar de un 
conversatorio, al tiempo que con 
un mitin expresaron su descontento 
e inconformidad por el abandono 
estatal en materia de desarrollo 
social e infra estructural, del que ha 
sido víctima, este extenso territorio 
fronterizo, que fuera fundado como 
Comisaría Especial, el 13 de junio de 
1.913.

En este significativo evento, 
además de los  campesinos e 
Indígenas, hombres y mujeres, que 
por su parte representaban a las 
distintas organizaciones sociales, 
también se hicieron presentes, 
alcaldes, concejales y al menos 9 
diputados, de los 11 que componen 
la Duma Departamental como Luis 
Carlos Álvarez Morales, presidente 
de la comisión de asuntos especiales, 
de la Asamblea Departamental del 
Vichada.

El gobernador del Vichada y el 
alcalde de la capital de la república, 
brillaron por su ausencia, al igual 
que uno de los dos representantes 
a la Cámara con que cuenta este 
departamento. 

L o s  o r g a n i z a d o r e s  d e l 
conversatorio habían invitado a 
varios ministros, entre ellos el de 
infra estructura vial, ya que es el 
principal problema del departamento 
y a su vez nido de corrupción. 
También fueron invitadas la ministra 
de Agricultura y de Ambiente, entre 
otros altos funcionarios, varios 
senadores y representantes a la 
Cámara, de los cuales, solo asistieron 
tres senadores y un representante. 
De los voceros del estado, asistieron 

Conversatorio regional y mitin de campesinos 
en la entrada del salón elíptico del Senado de la 
República en Bogotá

algunos de bajo perfil, pero sin 
poder de decisión, lo que genero 
inconformidad y frustración en la 
delegación.

E n  e l  c o n v e r s a t o r i o ,  l a s 
delegaciones resaltaron que en el 
departamento del Vichada existen 
55 resguardos indígenas y no 46 
como se sostiene oficialmente, según 
las autoridades indígenas, los 55 
resguardos, componen, un total del 
69 % de los 150 mil habitantes, lo 
que supone que el DANE, solo censó 
a los migrantes blancos y a menos 
comunidades Indígenas.

En el contexto del conversatorio, 
se presentó un primer panel e 
intervenciones de los voceros 
del Vichada, estos ilustraron con 
lujo de detalles,  el  abandono 
histórico por parte del estado, las 
vías de comunicación por ejemplo 
son trochas del olvido, como lo 
expresaron los participantes en 
los  documentos  de denuncia 
relacionados con este tema.

Señalaban también que por la 
enorme extensión territorial del 
Departamento, podrían decir que 
están inundados de tierra, pero hasta 
ahora no se ha visto la presencia del 
estado, en materia de formalización 
de la propiedad campesina de 
esta,  mucho menos el  apoyo 
técnico en materia de producción y 

transformación de la materia prima 
y ni que decir de la seguridad del 
mercadeo de sus productos, pues 
los únicos que se han apropiado de 
los terrenos baldíos, con la bendición 
de los anteriores gobiernos, son las 
grandes empresas multinacionales 
y  l o s  g ra n d e s  a c a p a ra d o re s 
latifundistas del país.

En el segundo panel, Edilberto 
Daza presidente de la fundación de 
derechos humanos DHOC hizo amplio 
énfasis en la defensa y promoción de 
los Derechos Humanos, centrando 
su preocupación, en la aparición de 
focos armados, que se identifican, 
como supuestos grupos guerrilleros 
en el Meta, pero cuyos operativos 
y acciones, las realizan al parecer 
con el beneplácito de la fuerza 
pública, lo que hace sospechar, que 
esté ocurriendo, como en épocas 
anteriores, donde miembros de 
la fuerza pública, “se colocaban el 
brazalete de las AUC”, para sembrar 
terror en la población campesina y 
justificar los asesinatos y masacres, 
en nombre de los paramilitares. 

Por  su parte  Luis  Eduardo 
Betancur, mostró la hermandad del 
Guaviare, con el Vichada, “unidos por 
el mismo ombligo”, que se llama el 
Río Guaviare, que baña con sus aguas 
las orillas de ambos departamentos 
y seguidamente mostrando que, en 

todas sus necesidades, son hermanos 
gemelos, por lo tanto, sus luchas 
igualmente se deben hermanar.

Igualmente hicieron uso de la 
palabra, los tres senadores que 
acudieron al salón de la Constitución, 
donde se realizó el evento, junto a 
algunos funcionarios de bajo perfil 
del gobierno, sin mucho que ofrecer. 

La actividad terminó a las 6 pm, 
los participantes marchamos a la 
puerta del Salón Elíptico del Capitolio 
Nacional, donde sesiona el Senado 
de la República, con el fin de realizar 
un plantón y un mitin, para que los 
llamados padres de la patria, ahora 
si en pleno, tuvieran que escuchar 
la problemática del Vichada. Pero 
en últimas diría cualquier ciudadano 
desprevenido: ¿qué le podemos exigir 
a los congresistas, que conozcan 
de nuestro territorio, si el mismo 
anterior candidato presidencial del 
bipartidismo, cuando sus jefes de 
campaña lo aterrizaron en Puerto 
Carreño y a su vez le dieron la 
bienvenida, a esa capital, manifestó 
desconocer, si quiera por referencia 
geográfica ese Departamento?

Como esta dicho los participantes, 
una vez se ubicaron en la puerta del 
Senado, varios de ellos, tomaron 
la palabra y les notificaron a los 
parlamentarios, que ya estaban 
cansados, que los engañaran en los 
procesos electorales y durante el 
resto de los 4 años, los abandonaran 
a su suerte.

También manifestaron, que de allí 
no se moverían, hasta no conocer un 
compromiso serio, para la realización 
de un foro en Puerto Carreño, con 
la presencia del alto gobierno, 
para que se inicie el despegue de 
la transformación social, política y 
económica de esta olvidada región, 
exigencia, que por fin se concretó, 
por intermedio de un alto funcionario 
del Estado, que se hizo presente a las 
puertas del senado, para dialogar y 
buscarle salidas a las reclamaciones 
que allí se estaban realizando, como 
el del Vichada territorio de paz, vida 
y biodiversidad.

Imagen: Corresponsalías Populares Oriente Colombiano
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Por: Karen Caballero

El Festival del Café en Conejo 
La Guajira,  es un evento 

emblemático que celebra la rica 
tradición cafetera de la región, un 
legado que ha sido fundamental 
para la economía y la cultura locales. 
Desde sus inicios en la década 
de 1990, el festival ha crecido en 
popularidad, atrayendo tanto a 
residentes como a turistas que 
desean experimentar la esencia del 
café colombiano.

Conejo, ubicado en el corazón 
de la región cafetera, ha sido 
histór icamente un productor 
significativo de café de alta calidad. El 
festival se originó como una forma de 
resaltar la importancia del café en la 
vida de la comunidad, así como para 
promover el desarrollo sostenible y 
el turismo rural. Cada año, el evento 
incluye una variedad de actividades, 
como catas de café, exposiciones 
culturales, música en vivo y talleres 
sobre la producción y preparación 
del café.

U n o  d e  l o s  a s p e c to s  m á s 
destacados del  fest iva l  es  la 
participación de los caficultores 
l o c a l e s ,  q u i e n e s  t i e n e n  l a 
oportunidad de mostrar su trabajo 
y compartir su pasión por el café. 
Esto no solo ayuda a fortalecer la 
identidad cultural de la región, sino 

Por: Corresponsalías populares ETCR - Pondores

40 mujeres firmantes de paz en Pondores La Guajira, recibieron 
bicicletas gracias a una alianza entre COOMPAZCOL, la Agencia 

Nacional de Reincorporación y Normalización (ARN) y World Bicycle 
Relief (Colombia).  

Esta iniciativa, impulsada por la directiva y el comité de género de la 
Cooperativa representa un significativo avance en el empoderamiento 
femenino.  El compromiso de la cooperativa, el comité de género, y un 
trabajo riguroso y solidario entre los organismos y las instituciones, 
hicieron posible esta dotación, sumado a una contrapartida gestionada 
por COOMPAZCOL para ampliar el alcance del programa y la cantidad 
de beneficiarias.

Las bicicletas no solo mejoran la movilidad diaria de las mujeres, 
ahorrándoles tiempo y dinero en sus desplazamientos entre sus hogares 
y las unidades productivas, sino que también promueven su autonomía 
y participación en sus comunidades.

Esta colaboración público-privada ejemplifica cómo la articulación 
estratégica y el compromiso comunitario pueden generar un efecto 
transformador. Ciertamente, el acceso a un medio de transporte tan 
sencillo como una bicicleta puede marcar una gran diferencia en el día 
a día de las mujeres. 

BiCiClEtas Para la 
Paz

Imagen: Corresponsalías COOMPAZCOL

Imagen: Corresponsalías COOMPAZCOL

que también fomenta la economía 
local al generar oportunidades 
de venta y promoción para los 
productores.

A lo  largo de los  años,  e l 
Festival del Café ha evolucionado, 
incorporando elementos modernos 
y  s o ste n i b l e s ,  re f l e j a n d o  e l 
compromiso de la comunidad con la 
preservación del medio ambiente. La 
celebración también busca educar a 
los visitantes sobre la importancia de 
la agricultura sostenible y el comercio 
justo, promoviendo prácticas que 
beneficien tanto a los productores 
como a los consumidores.

Este año, los f irmantes del 
Acuerdo de Paz forman parte de 
la junta organizadora del festival, 
encabezados por Marcos Martínez, 
un firmante del acuerdo. Esta 
participación resalta el compromiso 
de los excombatientes y la comunidad 
con la reconciliación y la construcción 
de una paz duradera.

En conclusión, el Festival del Café 
en Conejo no es solo una celebración 
del café, sino un testimonio de la 
resistencia y la riqueza cultural de 
la comunidad. Este evento resalta 
la tradición cafetera, y contribuye 
a la cohesión social y al desarrollo 
económico de la región. 

Logo oficial del Festival 



Desenterrando la Verdad: La búsqueda de 
Ana Yerlis Agudelo, desaparecida por 21 

años en La Guajira

11

Por: Ruth Trinidad Mendoza 

Su búsqueda llevó al equipo 
forense de la Unidad de Búsqueda 
de Personas dadas por Desaparecidas 
UBPD, hasta una finca en Urumita, en 
la Serranía del Perijá, donde fueron 
encontrados sus restos enterrados 
bajo un enramado de guaduas y 
helechos silvestres. 

En septiembre de 2003, 
cuando el conflicto armado 
arreciaba en la región Caribe 

de Colombia, Ana Yerlis Agudelo, una 
adolescente de 15 años, oriunda de 
Hato Nuevo, La Guajira, quien había 
tomado la decisión de ingresar a la 
guerrilla de las antiguas FARC-EP; 
murió luego de un combate con la 
fuerza pública.

Yerlis, permaneció en la región 
montañosa de la Serranía del Perijá 
hasta su muerte en el año 2003. Sus 
compañeros, como era norma en la 
insurgencia, no dejaron el cuerpo 
abandonado, y este fue sepultado en 
esta zona remota, donde finalmente 
fue hallada 21 años después.

La búsqueda de Ana Yerlis llevó 
al equipo forense de la Unidad de 
Búsqueda de Personas dadas por 
Desaparecidas UBPD, hasta una 
finca en el municipio de Urumita, 
en inmediaciones de la Serranía del 
Perijá, donde fueron encontrados sus 

restos enterrados bajo un enramado 
de guaduas y helechos silvestres.  
Excombatientes de las extintas Farc-
EP, antiguos compañeros de Ana 
Yerlis, participaron en la excavación, 
aportando información valiosa para 
recuperar lo que el conflicto arrebató 
hace más de dos décadas.

 La historia de Agudelo, la joven 
desaparecida hace 21 años en 
medio del conflicto armado, sigue 
resonando con fuerza entre sus 
familiares y la comunidad. 

A pesar del tiempo transcurrido, 
sus hijos, Mary Margarita y Wesler, 

continúan cargando el peso de 
su ausencia, un dolor que niega a 
desvanecerse.

Ana Yerlis, dejó por ese entonces a 
dos pequeños; Mary Margarita, de un 
año de edad, y Wesler, de solo nueve 
meses, quienes desde entonces han 
vivido con el vacío de no tener a su 
madre a su lado.

Mary Margarita, quien hoy cuenta 
con 29 años, lucha por mantener 
vivos los recuerdos de su madre, 
aunque algunos de ellos no se 
desvanecen con el tiempo. “Cuando 
ella se fue, yo tenía un año.

Imagen: Corresponsalías

Recuerdo haberla visto en tres 
ocasiones cuando la visitamos en 
las filas de las Farc-EP. Siempre 
nos recibía con abrazos y besos, 
demostrando cuánto nos amaba. 
Pero un día, simplemente, dejamos 
de ir a verla y nunca entendimos por 
qué. Años después, nos enteramos 
de su muerte”, relata con la voz 
entrecortada y los ojos llenos de 
lágrimas su hija Margarita.

“Estaba en el colegio cuando 
la profesora me llamó ‘la hija de la 
difunta’. No entendía qué significaba 
hasta que llegué a casa y mi abuela 
me lo explicó. “Fue un momento 
devastador, comprendí por qué no 
habíamos vuelto a ver a mi mamá”.

A su lado, Wesler, quien guarda un 
silencio profundo, también comparte 
su dolor. “La última vez que vi a mi 
mamá tenía 13 años. Cuando supe 
que había muerto, lloré durante tres 
años, día y noche. ¿Cómo pudieron 
separarnos de ella cuando éramos 
tan pequeños?”, exclama, mientras 
observa con tristeza cómo el equipo 
forense de la Unidad de Búsqueda de 
Personas dadas por Desaparecidas 
(UBPD) trabaja en la excavación que 
desenterrará los restos de su madre.

La UBPD ha registrado más de 
5.200 personas desaparecidas en los 
departamentos de Cesar y La Guajira, 
y continúa haciendo un llamado a las 
familias que aún buscan a sus seres 
queridos desaparecidos en el marco 
del conflicto armado. 

El cuerpo de Ana Yerlis será 
entregado al Instituto Nacional de 
Medicina Legal y Ciencias Forenses 
para su identificación definitiva, y 
posteriormente, será devuelto a 
sus familiares en un acto de entrega 
digna que cerrará, aunque no 
curará, una herida que ha marcado 
profundamente a su familia y a la 
comunidad de Hatonuevo.

Imagen: Corresponsalías

Guajira



12
Guaviare

Por: Julio Armando Fuentes - Corresponsalías San José del Guaviare

A mediados de octubre del presente año, el consejo asesor de la Unidad 
de Búsqueda de Personas dadas por desaparecidas -UBPD se reunirá 
en el Guaviare. Esta acción motivo a la unidad para la paz a convocar a 

las organizaciones de víctimas del departamento para expresar las inquietudes 
e inconformidades de manera directa, además que, contar de las actividades 
que realizan en el territorio.

Se reúne el consejo 
asesor de la UBPD -Unidad 
de Búsqueda de Personas dadas 
por desaparecidas - en San 
José del Guaviare.

El encuntro de las organizaciones 
de víctimas, preparatorio a la 
sesión del consejo asesor de la 
UBPD, se realizó durante los días 
27 y 28 de septiembre pasado, 
las representantes expresaron las 
dificultades por las que atraviesan 
en la búsqueda, por no contar con 
apoyo institucional para la búsqueda 
de sus familiares y seres queridos 
desaparecidos durante muchos 
años. El énfasis se centró en que, 
los liderazgos en su mayoría de las 
mujeres, hacen el trabajo con las 
uñas, sin apoyo de ninguna entidad 
o institución.

E n  e l  e n c u e n t r o ,  l a s 
representaciones de las víctimas 
presentes construyeron la propuesta 
que presentarán en el encuentro 
del consejo Asesor de la Unidad de 
Búsqueda de personas dadas por 
desaparecidas – UBPD, esperanzadas 
en encontrar respuestas y apoyo 
para la de búsqueda y eligieron a 

tres (3) lideresas delegadas de las 
víctimas para que, en representación 
de las personas y organizaciones 
buscadoras del departamento del 
Guaviare y el sur del Meta, participen 
a mediados del mes de octubre, en la 
mencionada sesión, que se realizará 
en la ciudad de San José del Guaviare.

Finalmente, los liderazgos de 
las víctimas y personas buscadoras 
señalan que el departamento del 
Guaviare y los municipios del sur 
del Meta hacen parte del territorio 
PDET Macarena – Guaviare, y que, 
tanto el acuerdo final de paz y el plan 
nacional de desarrollo “Colombia 
Potencia mundial de la Vida” señalan 
como prioritaria la atención en 
estos territorios, pero a la hora de 
la verdad, las víctimas del conflicto 
continúan solas en la búsqueda.

Imagen: @UBPDcolombia

Por: Claudimar Álvarez - 
Corresponsal estudiantil Fonseca

La falta de apoyo a los jóvenes 
bachilleres ha causado un fuerte 
impacto en nuestro país, afectando 
gravemente las aspiraciones y 
coartando la vocación de muchos 
de ellos, quienes desconocen las 
oportunidades de estudio a las que 
tienen derecho como ciudadanos, 
independientemente de su nivel 
intelectual o desempeño académico. 
Este desconocimiento, sumado a la 
ausencia de un sistema educativo 
inclusivo y accesible para todos, 
trae consigo profundas afectaciones 
tanto en la vida personal como en el 
desarrollo social de estos jóvenes.

El acceso limitado a oportunidades 
educativas contribuye no solo a 
una mayor tasa de desempleo, 
sino también a la perpetuación de 
la desigualdad social. Al no contar 
con una formación adecuada, estos 
jóvenes no logran acceder a trabajos 
calificados, lo que les impide aspirar 
a un estatus económico medio o 
alto. Su bajo rendimiento académico 
y la falta de preparación les cierran 
las puertas en el mundo laboral, 
l imitando sus posibilidades de 
crecimiento profesional y económico. 
Esto no solo afecta a los jóvenes 
individualmente, sino que genera 
una repercusión a nivel nacional, al 
aumentar la precariedad laboral y 
reducir el potencial de desarrollo del 
país.

E n  c o m u n i d a d e s  c o m o  e l 
corregimiento de Conejo,  en 
el municipio de Fonseca, este 
problema es aún más evidente. Se 
han registrado numerosos casos de 
jóvenes bachilleres desempleados, 
quienes, a pesar de haber culminado 
sus estudios de secundaria, no 
cuentan con los conocimientos ni 
las habilidades necesarias para ser 
considerados por los empleadores. 
Esta situación se agrava por la falta 
de programas de capacitación y 
orientación profesional que permitan 
a los jóvenes mejorar su preparación 
para el mundo laboral.

Las quejas en torno a la falta de 
oportunidades educativas y laborales 

para los bachilleres se hacen más 
fuertes cuando se señala el papel de 
los entes encargados de la educación 
universitaria. Muchos jóvenes no 
logran ingresar a las universidades 
debido a sus bajos rendimientos 
académicos, lo que l imita sus 
posibi l idades de obtener una 
formación superior que les permita 
mejorar su futuro. Esta situación 
genera un círculo vicioso en el que 
los jóvenes de menores recursos, 
con menos acceso a una educación 
de calidad, se ven condenados a 
quedarse en la base de la pirámide 
social.

A esto se suma el estigma que 
recae sobre aquellos estudiantes que, 
por diversas razones, no alcanzan 
un nivel de rendimiento académico 
considerado “adecuado”. En lugar 
de recibir apoyo y orientación, estos 
jóvenes suelen ser pasivamente 
estigmatizados, lo que les dificulta 
aún más su participación en el 
sistema educativo y en la sociedad 
en general. La falta de un enfoque 
educativo que valore las diferentes 
capacidades y talentos individuales 
contribuye a perpetuar una sensación 
de desesperanza y de falta de futuro 
entre los bachilleres.

E s  f u n d a m e n t a l  q u e  s e 
implementen políticas públicas que 
busquen una mayor inclusión y apoyo 
a los jóvenes bachilleres, para que 
puedan acceder a las oportunidades 
que por derecho les corresponden. 
Esto incluye no solo la mejora de la 
calidad educativa desde la base, sino 
también la creación de programas 
de orientación y capacitación que les 
permitan desarrollar las habilidades 
necesarias para competir en el 
mercado laboral y aspirar a una vida 
digna.

BaChillErEs sin 
futuro...

Guajira
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La jurisdicción Agraria, 
de la incertidumbre a 

la inseguridad jurídica 
respecto a la tenencia 

de la tierra
´Por: Julio Armando Fuentes

La Agencia Nacional de Tierras ANT, el pasado 26 de 
septiembre, convocó algunos líderes campesinos y 

funcionarios en el municipio de San José del Guaviare a fin de 
presentar el proyecto de ley 183 de 2024 que crea la Jurisdicción 
agraria, que el congreso había aprobado pero que estaba para 
revisión de la corte, la cual tiene por objeto resolver los diferentes 
conflictos de tierras en el departamento del Guaviare y el país.

La conclusión de la presentación dejó más interrogantes que 
los que tenían antes los asistentes, al señalar que “ahora se espera 
el fallo de la corte constitucional” para su aplicación. Como quien 
dice, está la ley, pero, no se sabe si podrá recibir la respectiva 
sanción presidencial para su aplicación. El campesinado, desde 
la década de los años 90s, desde sus procesos organizativos y 
a través de movilizaciones y paros ha exigido la creación de la 
jurisdicción agraria. Ratifica la solicitud del campesinado, la firma 
del acuerdo final de paz en el año 2016 siendo ordenado a través 
del decreto-ley 902 de 2017.

El taller, generó falsas expectativas en los asistentes, además 
de gastos innecesarios en reuniones sin fundamento, ni resultado 
alguno para los participantes, debido a que si el proyecto de 
ley no se puede aplicar para resolver los diferentes conflictos 
relacionados con la tenencia de la tierra, problema que ha sido 
el principal generador del conflicto socio-político en Colombia, 
persistirán las movilizaciones campesinas exigiendo se resuelva 
de fondo, pues los campesinos no quieren seguir siendo invitados 
de piedra. 

El anuncio por parte del expositor, contrario a resolver 
inquietudes dejó muchas dudas en los asistentes, relacionadas 
con el pronunciamiento de la corte constitucional, existe la 
posibilidad que lo aprobado en el congreso se pueda caer, si 
la corte constitucional acepta las demandas de los grandes 
terratenientes que nos les interesa que se resuelvan los conflictos 
alrededor de la tierra. Ahora el campesinado expectante espera 
que la corte se pronuncie favorablemente en relación con al 
proyecto de ley 183 de 2024 para que el campesinado por fin 
tenga la seguridad jurídica de la tenencia de los predios que 
ocupan o reclaman.

Finalmente, es de lamentar el bajo conocimiento en materia 
de tierras y resolución de conflictos que tienen los funcionarios, 
profesionales, pues la presentación fue muy confusa, pareciera 
que el abogado no conocía el tema, logrando así, el aumento 
de las dudas generadas por la socialización de la creación de la 
jurisdicción agraria.

Por:  Karen Caballero

En un evento significativo 
celebrado en Cali  el  13 
de septiembre de 2024, 

la Unidad de Implementación del 
Acuerdo Final de Paz, en colaboración 
con la Sociedad de Activos Especiales 
(SAE) y la organización de la sociedad 
civil CESJUL, lanzó el proyecto 
‘Economías Populares para la Paz’. 
Esta iniciativa del Gobierno Nacional 
busca fortalecer la  economía 
popular, comunitaria y solidaria de 
organizaciones de firmantes de paz 
en diversas regiones del país.

Durante  la  jornada ,  c inco 
organizaciones fueron reconocidas 
y  benef ic iadas con predios y 
recursos. Entre ellas se encuentran: 
COOMPAZCOL ubicada en el sur de 
La Guajira, De mano en Mano del 
Valle del Cauca, Asomanuelitas en el 
Cauca, Mujeres Emancipadoras, del 
Huila, y CONELAEC en Cundinamarca. 
Cada organización recibió un predio 
administrado por la SAE y una 
donación de 10,000 dólares de 
CESJUL, destinados a la inversión en 
proyectos productivos.

Este apoyo no solo proporciona 
recursos materiales,  s ino que 
también representa un impulso al 
empoderamiento y al crecimiento 
personal de estas comunidades. Los 
representantes de las organizaciones 
compartieron sus experiencias, 
destacando cómo este apoyo ha 
sido fundamental para fomentar las 
economías populares y contribuir a la 
reconciliación en sus territorios.

El evento en Cali es un reflejo del 
compromiso del Gobierno Nacional 
con aquellos que están en proceso 
de reintegración a la legalidad. 
A través  de in ic iat ivas  como 
‘Economías Populares para la Paz’, 
se busca generar oportunidades que 
promuevan el desarrollo sostenible 

y la inclusión social en comunidades 
que han s ido h istór icamente 
afectadas por el conflicto.

Este  t ipo  de acc iones  son 
esenciales para construir un futuro 
más justo e inclusivo, donde las 
economías solidarias puedan florecer 
y contribuir a la paz duradera en 
Colombia.  Las organizaciones 
beneficiadas se muestran optimistas y 
comprometidas con seguir adelante, 
demostrando que, trabajando juntos.

COOMPAZCOL a su vez  busca 
benef ic iar  a  64 af i l iados  del 
proyecto de ganadería  doble 
propósito con este fortaleciendo a y 
comunidades locales, promoviendo 
reincorporación comunitaria y 
economía social solidaria .  La 
iniciativa también busca fomentar 
el espíritu colaborativo y demostrar 
que la economía social solidaria es 
posible.

“Estamos demostrando que somos 
capaces de producir y competir con 
alianzas productivas que permitan 
incursionar en el mercado de manera 
oportuna”, afirmó el presidente 
de la cooperativa Heiner Arrieta 
“Nuestra visión es la reincorporación 
comunitaria, que es el garante para 
sacar adelante nuestros procesos a 
largo plazo”.

La cooperativa agradece el apoyo 
de la SAE y CESJULL, y se compromete 
a trabajar conjuntamente para sacar 
adelante el proyecto y demostrar que 
la economía social solidaria es una 
realidad.

Este  t ipo  de acc iones  son 
esenciales para construir un futuro 
más justo e inclusivo, donde las 
economías solidarias puedan florecer 
y contribuir a la paz duradera en 
Colombia. 

Un Paso Hacia la Paz: 
Organizaciones de 

Firmantes de Paz Reciben 
Apoyo del Gobierno 

Nacional en Cali
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El DEPortE y El artE tEjEn 
Paz En ConEjo, la Guajira

Por: Corresponsalías Conejo -- Fonseca

Entidades  de l  Estado,  l ideres , 
lideresas y organizaciones sociales, 
buscan fortalecer la reincorporación 

comunitaria por medio del arte, la cultura y 
el deporte en Conejo La Guajira. 

Desde el mes de noviembre del 2023 
la Agencia para la Reincorporación y 
Normalización ARN, comenzó a implementar 
las Agendas Territoriales de Reincorporación 
Comunitaria - ATRC en la Comunidad de 
Conejo, con la cual se busca “Facilitar 
espacios de diálogos y acciones colectivas 
entre comunidades y personas en procesos 
de reincorporación, con el fin de mejorar la 
convivencia y caminar hacia la reconciliación” 

Entre los principios de las ATRC está la 
sostenibilidad a los procesos comunitarios, 
por medio del apoyo a las capacidades de los 
actores sociales del territorio. por tal motivo 
y escuchando el sentir comunitario la ARN el 
día 18 de septiembre del 2024 en la Plaza de la 
Reconciliación y La Paz de Conejo, se realizó la 
inauguración del campeonato de microfutbol 
“Huellas de Paz”, un escenario crucial para la 
integración y unión de la comunidad en torno 
a un partido de futbol.

En el espacio participaron l ideres, 
presidente de Juntas de acciones comunales, 
funcionarios de la alcaldía , Firmantes de paz  
y organizaciones sociales;  que destacan este 
tipo de intervención , ya que permite generar 
un ambiente de paz y reconciliación por medio 
de la integración y la inclusión social  se creen 
lazos de confianza.

De acuerdo a Eimer Ariño Director de 
la Corporación manos a la Paz “ Venimos 
apoyando desde el comienzo  este proceso 
que esta liderando la ARN, con el fin de 
afianzar la confianza entre la comunidad de 
Conejo y los Firmantes de paz, cumplirle a 
los acuerdos de paz y a los distintos actores 
que hicieron posible el acuerdo firmado en la 
Habana”.

Según Ariño, la  alcaldía de Fonseca se 
comprometerá en garantizar la continuidad 
de los espacios desarrollados por la Agenda 
Territorial de Reincorporación Comunitaria y 
que además del deporte, hay otras acciones 
que esta fortaleciendo la ARN,  pero corren el 
riesgo de que una vez termine la intervención 
dejen de funcionar. 

La Escuela de Artes Sonde Paz incluye 
música, pintura y danza; por eso el llamado 

Por: Redacción Corresponsalías

35 estudiantes del Colegio Técnico Agropecuario de 
Conejo, La Guajira participaron en taller de periodismo 
comunitario, en el marco del proyecto Desde Adentro, 
una iniciativa que busca fortalecer la voz y la resonancia 
de las comunidades.

Estos jóvenes talentosos utilizaron sus capacidades 
comunicativas para compartir por medio de textos 
noticiosos y de opinión las historias y desafíos de su 
día a día.

Taller de periodismo 
con Jóvenes en Conejo

Imagen: Corresponsalías Populares

¡COOMPAZCOL celebra 7 años de trabajo por la 
paz! En este mes de octubre 2024, conmemoramos 
nuestra labor fundamental para la reincorporación 
social y económica de los firmantes del acuerdo de 
paz y nuestras comunidades.

Gracias a nuestros asociados, seguimos avanzando 
en la construcción de proyectos productivos que 
impulsan el desarrollo de nuestro pueblo. ¡Juntos, 
continuamos sembrando futuro!

¡Feliz Cumpleaños 
COOMPAZCOL!

a la alcaldía Municipal que se siga articulando 
con las comunidades y organizaciones sociales 
que están apoyando el proceso. 

Cabe resaltar que las actividades que se 
están implementado en el territorio de Conejo, 
reflejan el compromiso de los distintos actores 
sociales, la ARN y los firmantes del Acuerdo, con 
la construcción de una paz estable y duradera 
y que el marco de estas actividades se está 
beneficiando niños, jóvenes y adultos del centro 
poblado de Conejo y las veredas de Las Colonias, 
Las Marimondas, PAVICAR, Las Colonias. La 
Unión, Pondores, Pueblo Paz, y las Bendiciones, 
por medio de los encuentros culturales algunos 
desarrollados y otros por desarrollar en cada 
vereda y las clases de Música, danza, Pintura 
y deporte. 

De acuerdo a las palabras de Vanessa 
Choperena de la ARN “Se construyeron todas las 
acciones que se requieren en el corregimiento 
de conejo y todas las veredas que los conforman 
que permitan fortalecer el tejido social y brindar 
unos espacios de reconciliación comunitaria en 
donde las comunidades se encuentren para este 
tipo de eventos, como el que inauguramos hoy”.

Las iniciativas comunitarias apoyadas por la 
ARN, que busca fortalecer la reincorporación 
comunitaria en Conejo a través del arte, la 
cultura y el deporte, no solo ha generado 
espacios de encuentro y unión, sino que 
también ha sembrado la semilla de la 
esperanza. El compromiso de la comunidad, los 
líderes locales, las organizaciones sociales y los 
firmantes del Acuerdo de Paz es fundamental 
para que estos proyectos perduren en el tiempo 
y contribuyan a la construcción de una paz 
estable y duradera en la región. 

El acto inaugural culminó con dos partidos 
de microfutbol, logrando el objetivo, que era 
unir a la comunidad y pasar un rato en paz. 

La apuesta por la integración y la inclusión 
social, a través de actividades como el 
campeonato de microfútbol “Huellas de Paz” y 
la Escuela de Artes “Son de Paz”, es un ejemplo 
tangible de cómo la cultura y el deporte pueden 
ser herramientas poderosas.
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Puerto LóPez, un camino 
Perdido en Las montañas 
deL Perijá

Por:  Yesl ie Hernández -  ETCR 
Pondores

Son más de 40 años que 
lleva esta vereda ubicada 
en el centro de La Guajira 

a faldas de la Serranía, del Perijá, 
que hace parte de ‘’Almapoque’’ 
un complejo veredal conformado 
por las veredas ‘’Mamonal’’, ‘’Los 
Toquitos’’, ‘’Quebrachal’’, entre otras; 
olvidadas todas por las distintas 
administraciones en materia de 
derechos fundamentales, servicios 
básicos y por supuesto, vías terciarias. 

Los habitantes han denunciado 
que no tienen forma de sacar sus 
productos, los cuales terminan 
perdiéndose por el mal estado de 
la vía compuesta por 13  kilómetros 
de trocha baldía de arcilla rustica 
que van desde el arroyo ‘’La Yaya’’ 
hasta la finca ‘’Villa de Leyva’’ solo 
transitable a lomo de mula, que, 
cansados con el peso sobre su 
espalda de habitantes y arrobas de 
productos agrícolas, se convierten 
estos incansables animales en el 
único transporte disponible para 

llegar hasta esta vereda perdida en 
las montañas.

Después de subir hasta la estación 
ubicada en la vereda Puerto López 
solo se llega después de 3 horas de 
camino a pie y con el sol a cuestas, 
mismo camino que además sostienen 
sus habitantes ha dañado los pocos 
vehículos que logran subir hasta un 
punto de acopio que los habitantes 
llaman ‘’La Estación’’ en donde 
se centralizan los productos que 
bajan de la vereda para luego ser 
distribuidos en el municipio de 
Fonseca. 

El trayecto muchas veces daña los 
productos al punto de no cumplir con 
los criterios de la venta y hace que los 
campesinos que habitan la vereda no 
les resulte rentable la producción de 
alimentos que en el peor de los casos 
terminan perdiéndose, porque no se 
les encuentra un comprador. 

La vereda Puerto López, se 
caracteriza por ser altamente 
product iva,  de t ierra  fért i l  y 
suficiente agua para abastecer de 

alimentos suficientes de Fonseca y 
sus alrededores, y es una vereda que 
afirma el presidente de la Junta de 
Acción Comunal, Cesar Acosta tiene 
toda la capacidad de ser la despensa 
agrícola del municipio. Sin embargo, 
después de muchos años de gestión 
los habitantes pierden las esperanzas 
de ver su vereda como un foco de 
desarrollo para la región. 

¿Que hemos logrado en esas 12 
administraciones? 

En la actual administración, y 
gracias a la gestión brindada por 
los Firmantes del Acuerdo de Paz 
ubicados en el AETCR Pondores y 
alrededores abanderados por el 
Acuerdo de Paz se logró por primera 
vez visibilizar esta problemática, 
compartida por las muchas veredas 
de la Serranía del Perijá que padecen 
esta misma situación. Sin embargo, el 
proceso se ve complejo. 

En primera instancia el enfoque  
del Plan de Desarrollo, en relación 

“

”

Los habitantes han 
denunciado que no 

tienen forma de 
sacar sus productos, 
los cuales terminan 

perdiéndose

al mejoramiento y creación de vías, 
no se encuentra especificado y existe 
temor por parte de las comunidades 
de que no sean tenidos en cuenta 
presupuestalmente en el plan 
plurianual de inversiones que no 
se encuentra desglosado para cada 
comunidad. 

Por otro lado, la administración 
afirma que la obra de la vía Puerto 
López es bastante elevada y costosa 
aproximándose a los 80.000 millones 
y que por lo tanto requeriría al 
menos tres proyectos con diferentes 
asignaciones presupuestales para su 
realización. 

“Conseguimos de 13 kilómetros 
que tiene la vía de ‘’Puerto López’’ 
desde el arroyo ‘’La Yaya’’ hasta la 
finca Villa de Leyva, 4 kilómetros 
de apertura hasta la estación ‘’El 
Guásimo’’ solo de apertura… y de 
eso no tenemos ni un solo metro de 
placa huella. Entones nos quedarían 
desde la estación el Guásimo hacia 
villa de Leyva ahí nos quedarían 7 
kilómetros, que no tienen ningún 
estado de construcción. Eso sería solo 
una parte de la historia”

Con fe los habitantes de la vereda 
esperan que se les dé pronta solución 
a esta situación que lleva más de 40 
años y que además coloca en peligro 
a las personas que transitan por la 
trocha, lo que impide la productividad 
de sus cosechas y que no permite el 
desarrollo de esta comunidad.  

Imagen: Corresponsalías Populares
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corresponsaliaspopulares@gmail.com
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@DesdeAdentroNet

Violencia Contra Líderes Sociales en el Primer Semestre 
de 2024: Un Contexto Complejo de Conflicto y 
Vulnerabilidad

Por: Ruth Trinidad Mendoza

En el primer semestre de 2024, 
la violencia dirigida contra 
líderes políticos, sociales y 

comunales en Colombia continúa 
siendo un fenómeno alarmante, que 
restringe no solo el ejercicio de sus 
roles como defensores de derechos y 
representantes de sus comunidades, 
sino también el derecho de estas 
comunidades a participar libremente 
en la construcción social y cultural 
de sus territorios. Un informe 
reciente de la Misión de Observación 
Electoral  (MOE) revela  c i fras 
preocupantes sobre la magnitud de 
esta problemática, contextualizada 
en medio de un escenario nacional 
marcado por el conflicto armado y las 
negociaciones de paz.

 Contexto del Conflicto 

Entre enero y junio de 2024, el país 
atravesó varios momentos críticos 
en el marco de los procesos de paz. 
Se destacan las conversaciones con 
la Segunda Marquetalia, el cese 
unilateral del fuego por parte de esta 
estructura, y la compleja situación 
con el Estado Mayor Central (EMC) 
debido a la fragmentación interna 
y los ataques contra la población 
indígena en Cauca. Estos eventos 
contribuyeron a un entorno de 
violencia que afecta gravemente a 
los líderes y lideresas en múltiples 
regiones.

Cifras de Violencia

Durante este período, la MOE 
registró 265 hechos de violencia 
contra líderes políticos, sociales 
y  comuna les .  De  estos ,  139 
fueron amenazas, 77 asesinatos, 
32 atentados, 13 secuestros, 2 
desapariciones, y 2 hechos de 
violencia contra la mujer en política. 
Estas cifras posicionan a este 
semestre como el tercer periodo más 
violento para los liderazgos desde 
2016, superado solo por 2022 (331 
agresiones) y 2023 (286 agresiones).

Departamentos y Liderazgos más 
Afectados

Las agresiones se concentraron 
pr inc ipa lmente  en  Ant ioquia 
(32 casos), Valle del Cauca (31), 
Santander (29), Norte de Santander 
(27), y Cauca (24). Los liderazgos 
políticos fueron los más afectados, 
con 136 agresiones, incluyendo un 
50,1% de personas electas a cargos 
en concejos municipales, alcaldías, 
gobernaciones y asambleas. Por 
otro lado, los líderes sociales fueron 
víctimas de 81 hechos violentos, 
destacándose un alto porcentaje de 
violencia letal, con 31 asesinatos y 11 
atentados. Los líderes indígenas son 
los más vulnerables dentro de este 
grupo, con 19 agresiones registradas.
Violencia Comunal

Los liderazgos comunales también enfrentaron graves amenazas, 
especialmente aquellos en áreas rurales, donde el asesinato fue la principal 
forma de violencia. En total, se registraron 48 agresiones contra líderes 
comunales, con un enfoque particular en presidentes de Juntas de Acción 
Comunal (JAC).

Dinámica de la Violencia de Grupos Armados Ilegales

Paralelamente, la violencia ejercida por Grupos Armados Ilegales (GAI) 
registró un aumento significativo, con 1.210 hechos violentos, de los cuales 
951 fueron acciones armadas y 259 amedrentamientos, convirtiendo a este 
semestre en el más violento desde 2018. De estos, el 76,4% de los incidentes 
ocurrieron en zonas rurales, destacando la profunda afectación de las 
comunidades alejadas de los centros urbanos.

Para Resaltar las cifras y contextos expuestos reflejan una situación de 
extrema vulnerabilidad para los líderes sociales y políticos en Colombia. A pesar 
de los esfuerzos por avanzar en procesos de paz, la violencia continúa siendo 
una amenaza constante, afectando no solo a quienes asumen estos roles, sino 
también al tejido social de las comunidades que representan. Es imperativo 
que el Estado y la sociedad civil refuercen sus esfuerzos para proteger a estos 
líderes y garantizar su seguridad, permitiéndoles ejercer su labor en pro de los 
derechos humanos y el desarrollo comunitario.


